



# SÍNTESIS INFORMATIVA

Martes, 20 de Noviembre de 2018

## OCHO COLUMNAS

Reforma: [Impacta violencia en gasto de la IP](#)

El Universal: [En México asesinan un policía cada día](#)

La Jornada: [Se oculta de forma generalizada la tortura en México](#)

Contraportada: [La defensa de El Chapo torpedea los dichos de El Rey Zambada](#)

Milenio Diario: [Desechó el Poder Judicial 83 pruebas ilegales de la PGR](#)

Excélsior: [Controlan el gasto en burocracia](#)

El Financiero: [Llega a 'fecha fatal' NAIM con 77% de avance](#)

El Economista: [Marco fiscal requiere ajuste mayor, alertan](#)

24 Horas: [Se disparan 1,000% solicitudes de retiro voluntario en INE](#)

La Razón: [Alistan ley antifuero: permite procesar pero impide cárcel \*fast track\*](#)

Reporte Índigo: [Limpiar el terreno](#)

El País: [El 'caso Odebrecht' salpica al fiscal de Colombia](#)

## IPN

### Reducen niveles de colesterol con bebida de haba

Reporte Indigo Cinco Días

Científicos del **Instituto Politécnico Nacional (IPN)** crearon una bebida adicionada con hidrolizados proteicos de haba con sabor a café para reducir los niveles de colesterol, triglicéridos y glucosa. De acuerdo con los investigadores, a este alimento funcional se le realizaron pruebas biológicas en ratones con dieta hipercalórica y alta en colesterol con la finalidad de determinar el efecto de su consumo sobre la reducción de los niveles de colesterol. En su elaboración se utilizaron espesantes, estabilizadores y edulcorantes para obtener las mejores características. Fue un experimento que duró sólo siete días (preliminar); sin embargo, sí se observó la disminución de los niveles de colesterol, triglicéridos y glucosa, lo que puede indicar el efecto benéfico que tiene el hidrolizado proteico de haba, aseguró Muñoz Carrillo, de la **Escuela Nacional de Ciencias Biológicas**.

[Reporte Indigo Cinco Días, José Pablo Espindola](#)

### Alumnos del IPN impulsan acercamiento con el espacio

24 Horas

Dos estudiantes del **Instituto Politécnico Nacional (IPN)** presentaron en Alemania su proyecto en el que plantean acercar a los adolescentes al espacio para sembrar la semilla del conocimiento científico y tecnológico. Los alumnos Vanessa Ortega Flores, de la **Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología (UPIBI)** y Miguel Ángel Sánchez Gámez, de la **Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME)**

Unidad Ticomán, participaron en el 69° Congreso Internacional de Astronáutica (IAC) 2018, realizado en Bremen, Alemania. En la reunión, considerada como la más importante del mundo en su tipo, mostraron ante representantes políticos, económicos y científicos del ámbito aeroespacial los esfuerzos que se han efectuado en México en esta materia, informó el **IPN** en un comunicado. La plataforma que promueven tiene como objetivo divulgar la ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas, conocida como STEM, entre los estudiantes de nivel básico y bachillerato.

[24 Horas, Redacción](#)

### **IPN (Inserción)**

Milenio Diario

En el marco de la inauguración del Séptimo Festival Nacional del Conocimiento, con el apoyo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) Atilano Rodríguez Pérez, secretario de Educación Pública, en representación del gobernador Omar Fayad, destacó que derivado del trabajo que impulsa el mandatario estatal, la máxima casa de estudios del país decidió llevar a cabo este magno evento en la entidad. Recordó que en el Plan Estatal de Desarrollo, existe un eje que aborda la temática del conocimiento, la ciencia y la tecnología, que busca dar una respuesta eficaz a los retos del presente y el futuro. Hizo un reconocimiento a los organizadores y participantes, como fue el caso de la UNAM y el **Instituto Politécnico Nacional (IPN)** y las diferentes secretarías del gobierno del estado, ya que este es un gran esfuerzo, en el que participarán más de 70 mil jóvenes, niñas y niños de diferentes niveles educativos.

[Milenio Diario, IPN](#)

### **Rincón Místico**

La Prensa

La acupuntura, tan lejana y tan actual, ha servido en los últimos años a unos 10 millones de mexicanos para aliviar ciertos padecimientos, afirmó el **Instituto Politécnico Nacional**, organismo a la vanguardia en agujas. Los puntos o meridianos energéticos de la acupuntura se clasifican en tres, afirma Young Shu, médica y especialista coreana en este arte: Los 14 canales que se alimentan de 670 puntos distribuidos simétricamente en tu cuerpo. Los extraordinarios, que son los más comunes, su influencia es en la zona donde se aplican. Y los ashi o puntos sensibles. Aparecen cuando alguna enfermedad ataca al cuerpo, por lo tanto no tienen localización precisa. A través de ellos se distribuye tu energía vital o chi por todo el organismo. Cada punto tiene una aplicación específica basada en tres principios: reequilibrar, estimular o sedar el flujo vital. La función de cada meridiano abarca no sólo lo fisiológico, sino también lo emocional.

[La Prensa, El Adivinador](#)

### **Empedrado // A trompicones en la primera curva**

La Crónica de Hoy

(...) No pudo pasar inadvertido que la mayoría morenista en la Cámara de Diputados aprobara, dentro de la nueva Ley de la Administración Pública Federal, que los medios públicos dependieran de Gobernación (y no ya, como ahora, del **IPN**, la SEP o la Secretaría de Cultura). Esto, que significaría un retroceso evidente en materia democrática, todavía puede ser rechazado por el Senado. Pero si la intención es centralizar y mantener, ya sea por la vía del organigrama o por la de la consejería asesora, cierto control político sobre la información, entonces los senadores la ratificarán tal y como está.

[La Crónica de Hoy, Francisco Báez Rodríguez](#)

## **Pobre inversión en producción de vacunas en México; debe ser prioritaria: expertos**

La Jornada

A pesar de la necesidad que contar con una política pública que fomente la producción doméstica de vacunas -que por su importancia debe ser vista como un aspecto de seguridad nacional el país no invierte lo suficiente en la investigación necesaria, dejando a las firmas transnacionales prácticamente el control del mercado. Se calcula que 90 por ciento de las exportaciones farmacéuticas son materias primas, no producto terminado. Estas sólo son formuladas, envasadas o etiquetadas en el país, dejando las actividades de alto valor agregado para los fármacos de principios activos extranjeros. Patricio Gariglio, del Departamento de Genética y Biología Molecular, del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del **Instituto Politécnico Nacional**, señala que a pesar de la importancia que tiene esta área de investigación, ligada al estudio de enfermedades en humanos, animales y plantas, el número de investigadores dedicadas al estudio de alguna de las áreas de virología ha sido tradicionalmente pequeño. Aunque el bajo número de investigadores es un problema general de la ciencia en México, este problema es particularmente agudo en el caso de la virología. "Sin duda alguna se requiere de un programa bien establecido para formar recursos humanos en diversas áreas de la virología moderna que sean capaces de responder al reto que nos presentan las actuales enfermedades virales ya presentes en México, y aquellas que seguramente surgirán o re-surgirán en un futuro cercano", advierte el especialista, miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

La Jornada, José Antonio Román

## **Los días y los años**

El Heraldo de México

(...) Carlos Urzúa tiene ya la encomienda de mantener una disciplina fiscal, respetar la autonomía del Banco de México (Banxico) y conservar el régimen del tipo de cambio flotante. De 63 años, Urzúa Macías ha explorado diversos ámbitos en su carrera profesional entre la academia, la función pública y organismos internacionales. Es licenciado en Matemáticas por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, cuenta con una maestría del **Instituto Politécnico Nacional**, así como una maestría y un doctorado en Economía por la Universidad de Wisconsin, Estados Unidos. Del año 1989 y hasta el 2000 fue profesor-investigador en el Colegio de México y profesor visitante en una decena de universidades nacionales y extranjeras, como las de Georgetown y Princeton. Su cercanía con AMLO puede rastrearse desde que fue su secretario de Finanzas en el Gobierno de Distrito Federal, ahora Ciudad de México (o CDMX) en el periodo 2000-2003.

El Heraldo de México, José Luis Camacho

## **Participan 34 equipos en la Copa de Fútbol Telmex-Telcel**

Diario Imagen

Zinacantepec, Méx.- El Estado de México será la sede oficial de la Copa Telmex-Telcel, que se efectuará en dos fases: rama juvenil-varonil del 21 al 25 de noviembre; en tanto que la categoría libre, en ramas femenil y varonil, se desarrollará del 29 del mismo mes y al 3 de diciembre. Esta competencia, que llega a su vigésima edición, se considera una de las más importantes a nivel internacional, en lo que a fútbol amateur se refiere, ya que participan 34 equipos de los 32 estados del país, además de la Universidad Nacional Autónoma de México y el **Instituto Politécnico Nacional**, por lo que se espera acudan más de mil 800 jugadores a la entidad mexiquense. Los participantes de la rama varonil arribarán a la capital mexiquense el martes 20 de noviembre, para iniciar la primera fase el día 21 de noviembre a las 8:00 horas, en las instalaciones de Ciudad Deportiva EDOMEX y de la Unidad Deportiva Toluca-Nevado.

Diario Imagen, Redacción

Ingenieros del **IPN** lograron desarrollar un programa y aplicación especial para ayudar en el aprendizaje ortográfico de estudiantes.

Canal 1 Azteca 1

Ingenieros del **IPN** lograron desarrollar un programa y aplicación especial para ayudar en el aprendizaje ortográfico de estudiantes.

Canal 1 Azteca 1, Jorge Zarza

Estudiantes del **IPN** de Guanajuato desarrollaron un sistema que permite la comercialización de aceites.

Canal 127 Excélsior TV

Estudiantes del **IPN** de Guanajuato desarrollaron un sistema que permite la comercialización de aceites.

Canal 127 Excélsior TV, Crystal Mendivil / Canal 127 Excélsior TV // Canal 127 Excélsior TV /

El **IPN** realiza una interesante investigación sobre control de plagas.

Canal 480 Ingenio TV

El **IPN** realiza una interesante investigación sobre control de plagas.

Canal 480 Ingenio TV, Ana Cristina Olvera, Omar Cepeda / Canal 480 Ingenio TV /

El **IPN** presentó un proyecto estudiantil sobre el conocimiento de la aeronáutica en Alemania para acercar a los adolescentes al conocimiento científico y al conocimiento tecnológico.

102.5 Noticias MVS

El **IPN** presentó un proyecto estudiantil sobre el conocimiento de la aeronáutica en Alemania para acercar a los adolescentes al conocimiento científico y al conocimiento tecnológico.

102.5 Noticias MVS, Luis Cárdenas / 102.5 Noticias MVS /

Estudiantes del **IPN** en Guanajuato desarrollaron un sistema a escala para arrastre de vapor y facilitar la producción de aceites esenciales de plantas.

90.5 Imagen

Estudiantes del **IPN** en Guanajuato desarrollaron un sistema a escala para arrastre de vapor y facilitar la producción de aceites esenciales de plantas.

90.5 Imagen, Héctor González, Esteban Arce, Enrique Muñoz / 90.5 Imagen // 90.5 Imagen // 90.5 Imagen // 90.5 Imagen /

Los Burros Blancos del **IPN** están en la final de la ONEFA,.

Canal 11 Once

Los Burros Blancos del **IPN** están en la final de la ONEFA.

Canal 11 Once, Javier Solórzano

## SECTOR EDUCATIVO

### Ofrecen corregir fondos a universidades

Reforma

Diputados federales y próximos funcionarios del Gobierno federal coincidieron en que la proyección presupuestal para las universidades públicas deberá ser ajustada en el Presupuesto de Egresos de 2019. REFORMA publicó ayer que los techos presupuestales enviados por Hacienda a la SEP contemplan un recorte de hasta 32.5 por ciento para las instituciones de educación superior. Fue un error en la manera como se calculó sueldos y salarios para las universidades. Eso se hace en Hacienda. Se les dieron los nuevos

tabuladores y fue un errorcito. Ya se compuso, aseguró Carlos Urzúa, propuesto para encabezar la Secretaría de Hacienda. El próximo subsecretario de Egresos, Gerardo Esquivel, también aclaró que no está previsto un recorte a las universidades: "El proyecto de presupuesto que propondrá la nueva Administración será dado a conocer en tiempo y forma", escribió en Twitter.

[Reforma, Isabella González](#)

### **AMLO convertirá sede actual de la SEP en el museo del muralista**

El Financiero

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, anunció ayer que la actual Secretaría de Educación Pública (SEP) ubicada en el Centro Histórico, se convertirá en el Museo del Muralista Mexicano para 2021 y que su gobierno buscará recuperar símbolos mexicanos que se encuentran en museos extranjeros. Durante la presentación de la iniciativa Memoria Histórica y Cultural de México, que estará a cargo de Eduardo Villegas, el Presidente electo recordó que la SEP estará en el estado de Puebla, pero el edificio podría convertirse en el Museo del Muralista Mexicano para 2021. López Obrador dijo que este cambio se hará para conmemorar un siglo de la creación de la secretaría. Asimismo, en el año 2021 se conmemoran 200 años de la consumación de la independencia nacional. También se establece la Secretaría de Educación Pública, queremos conmemorar este año, señaló López Obrador. Añadió que ojalá se puedan rescatar bibliotecas privadas y todo el acervo cultural, artístico de México.

[El Financiero, Mariana León](#)

### **En Mazatlán, conferencia mundial de educación superior**

La Jornada

Con la finalidad de analizar y discutir, desde la perspectiva global de la educación superior, la ciencia y la tecnología, las políticas y estrategias que deben adoptar los países para el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) del 21 al 23 de noviembre se realizará la cuarta Conferencia Internacional de la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Educación Superior (Anuies) en la ciudad de Mazatlán, Sinaloa. Pobreza, entre temas Roberto Villers Aispuro, director general Académico de la Asociación, señaló que el tema forma parte de la agenda 2030 asumida por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) entre los cuales están los temas de género, erradicar la pobreza y aspectos medioambientales, donde la educación juega un papel esencial. En entrevista, el directivo adelantó que en ese marco también se realizará la 54 asamblea general y la sesión de Consejo Nacional de la Anuies, en eventos cerrados a los que están invitados los rectores de las universidades e instituciones que forman parte de la asociación.

[La Jornada, José Antonio Román](#)

### **Resaltan labor en educación**

El Heraldo de México

Con motivo del 19 aniversario de Únete, la asociación entregó al gobernador Tony Gali un reconocimiento por su trabajo constante en favor de la educación de la niñez poblana. En el encuentro, el presidente de Únete, Roberto Shapiro y el empresario Claudio X. González describieron al mandatario como una persona sensible y profundamente responsable con la mejora educativa y la formación integral de los menores. El mandatario agradeció la distinción y resaltó el apoyo de Únete para lograr que todos los preescolares de la entidad cuenten con equipos de cómputo. Roberto Shapiro enfatizó que gracias a la labor de Tony Gali el estado se ha colocado como referente nacional en materia educativa, al brindar tecnología a los infantes que permite impulsar su desarrollo. [El Heraldo de México, Redacción](#)

## Educación y problemas nacionales: Violencia (2)

La Crónica de Hoy

La violencia es un problema social que hay que combatir desde la escuela. Dar afecto a los alumnos —como señalé en una contribución anterior— es parte de la misión docente; el trato frío, indiferente o desdeñoso hacia el alumno puede tener efectos nocivos para su desarrollo. Claro, el maestro no es el padre de familia, pero en la escuela encarna su imagen sustituta. La frustración es madre de los caracteres violentos. La escuela debe combatirla. El fracaso en el aprendizaje es una de sus causas; por lo mismo, el docente debe actuar con -extrema sutileza ante el no aprendizaje. Desde luego, la ciencia ha demostrado que los alumnos que no aprenden no lo hacen por su voluntad (no son “flojos” o “tontos” por naturaleza) y que en gran parte el no aprender se explica por los contextos culturales en los que vivió el niño en los años previos al ingreso a la escuela. Pero el combate a la frustración no debe llevar al docente a asumir actitudes complacientes hacia el alumno. La exigencia de trabajo, disciplina, perseverancia debe ser la -misma para todos los alumnos. Éstos deben comprender que el ser estudiante es un oficio que exige, sobre todo, esfuerzo.

[La Crónica de Hoy, Gilberto Guevara Niebla](#)

## POLÍTICA

### **Slim: habrá certidumbre para empresas con AMLO**

El Universal

Desde agosto no se encontraban en público. Este lunes, a pesar de las confrontaciones que tuvieron en por la cancelación del nuevo aeropuerto en el lago de Texcoco, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, y el empresario Carlos Slim, presidente de Grupo Carso, intercambiaron guiños y dejaron ver que no hay rencillas por el proyecto aeroportuario. Limaron asperezas. En la presentación de la Coordinación Nacional de Memoria Histórica y Cultural de México, organizada por el presidente electo, el empresario Slim Helú consideró que habrá certidumbre para la iniciativa privada en la administración del tabasqueño. Al concluir la presentación, el empresario fue cuestionado por la prensa: ¿cree que habrá certidumbre para los empresarios? “Claro”, respondió Slim Helú, quien también adelantó que apoyará el proyecto cultural de preservar y rescatar todo el acervo cultural e histórico de México. “El presidente electo señaló que va a buscar que los documentos y la parte artística que está fuera del país se pueda integrar a esta plataforma (la Coordinación Nacional de Memoria Histórica y Cultural de México). En lo que podamos colaborar lo vamos a hacer con mucho gusto. En la forma en la que sea conveniente y necesario”, afirmó Slim.

[El Universal, Misael Zavala](#)

### **Nombra AMLO a su esposa en consejo histórico y cultural**

La Jornada

Para la próxima administración la memoria histórica y cultural será llevada por una coordinación que dependerá de Andrés Manuel López Obrador, como presidente, y tendrá un consejo asesor externo encabezado por su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller: Hoy pueden enterarse en qué tarea pondré mi grano de arena para lograr la cuarta transformación de la vida pública de México a punto de iniciar. En ceremonia en el Archivo General de la Nación, en la que estuvieron el próximo gabinete completo, los integrantes de ese consejo, senadores, diputados; el gobernador electo de Veracruz, Cuitláhuac García; el empresario Carlos Slim, y la jefa de Gobierno capitalino electa, Claudia Sheinbaum, Gutiérrez Müller afirmó: “Es mi aportación como esposa del futuro presidente. Lo haré con notables mexicanos destacados en diferentes disciplinas: historia, artes plásticas, literatura y otras humanidades. A partir del primero de diciembre ya no tenemos partido ni colores, sino un país que fortalecer y mejorar”.

[La Jornada, Enrique Méndez](#)

### **Desechó el Poder Judicial 83 pruebas ilegales de la PGR**

Milenio Diario

El Poder Judicial desechó 83 declaraciones de la causa penal 66/2015-11 (Caso Iguala) en las que la PGR basa buena parte de la investigación para esdarecer la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Esto pone en entredicho la narrativa de su verdad histórica, que ha sostenido desde enero de 2015. En la obtención de 27 declaraciones de imputados, que son relevantes en el caso, se documentaron actos de tortura, tratos crueles, inhumanos o degradantes, según la resolución emitida el pasado 25 de octubre por la juez primera de distrito de procesos penales federales en Matamoros, Tamaulipas, Martha Georgina Comte Villalobos. En 74 casos se desecharon los testimonios de los acusados, porque fueron objeto de detenciones ilegales y en 13 hubo detenciones prolongadas fuera de la ley. Ante estas irregularidades, la juez Comte Villalobos también decidió desechar los testimonios inculpatorios de tres de los imputados claves: Agustín García Reyes, El Cheje o El Chereje; Jonathan Osorio Cortés, El Jona; y Patricio Reyes Landa, El Pato.

[Milenio Diario, Vanessa Job](#)

### **Se oculta de forma generalizada la tortura en México**

La Jornada

En México existen áreas opacas dentro de las instituciones que se usan para justificar la impunidad y ocultar la verdad. De ahí que delitos de lesa humanidad, como la tortura, sigan siendo una realidad en el país, aseveró el secretario general de la Organización Mundial contra la Tortura (OMCT), Gerald Staberock. El especialista consideró que México cuenta con una gran ley para prevenir, investigar y sancionar los actos de tortura. Sin embargo, acotó, las normas no son el único elemento para erradicar esa práctica sino que se debe contar con instituciones más fuertes, en las que la característica no sea la corrupción y que se ponga a las víctimas en el centro de la atención. Creada en 1985, la OMCT constituye la principal coalición internacional de organizaciones no gubernamentales que luchan contra la tortura, las ejecuciones sumarias, las desapariciones forzadas y cualquier otro tratamiento cruel, inhumano o degradante.

[La Jornada, Emir Olivares Alonso](#)

### **Acusa ONG ilegalidad en nueva refinería**

Reforma

A pesar de no contar con autorización de impacto ambiental ni cambio de uso de suelo, el proyecto de Refinería en Dos Bocas, Tabasco, avanza en un terreno donde ya fueron desmontadas 300 hectáreas de selva y manglares, acusó el Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda). La organización no gubernamental denunció lo anterior ante la Profepa y la Agencia de Seguridad, Energía y Medio Ambiente. Señala como responsables a Pemex y a la compañía SCCA, así como a quien resulte responsable de violar los ordenamientos que regulan tanto la protección al medio ambiente y la preservación del equilibrio ecológico. "Lo primero que hay que preguntarse es ¿quién lo hizo?", indicó Gustavo Alanís Ortega, presidente y fundador de Cemda. "Nos ha llamado la atención la complicidad de las autoridades locales, porque se permitió la limpieza del terreno, son alrededor de 300 hectáreas, y sorprende mucho que autoridades locales hayan permitido los trabajos de limpieza".

[Reforma, Evelyn Cervantes](#)

### **Acusan plagio en nuevo logo; Sheinbaum: el IMPI dirimirá**

Milenio Diario

La jefa de Gobierno electa, Claudia Sheinbaum, presentó ayer el nuevo logotipo de Ciudad de México. Sin embargo, la imagen de su administración generó polémica, porque el grupo de rock progresivo de Monterrey,

Nuevo León, llamado Neural FX acusó el presunto plagio del escudo de la banda. Al respecto, la mandataria publicó en sus redes sociales; Sobre el concurso de la imagen institucional el resultado fue una decisión del jurado multidisciplinario de expertos. Además, anunció una investigación para evitar controversias. Detalló que el costo del cambio solo será los 150 mil pesos de premio para el ganador del concurso, Israel Hernández Ruiz, y el cambio en papelería, ya que el logo será la nueva imagen institucional del próximo Gobierno de CdMx 2018-2024. En tanto, el guitarrista del grupo, René Montt, posteó en Twitter: "Y que el gobierno de #CdMx nos plagia el símbolo de nuestra banda @NeuralFX que hemos utilizado desde 2009. Vamos a tomar cartas en el asunto. Esto no puede quedar así. ¡Apoyen!". La banda expuso en Facebook: "Gracias a toda la gente que el día de hoy nos informa sobre el gran parecido del nuevo símbolo de #CdMx al nuestro, el cual hemos utilizado oficialmente desde 2009. Gracias a todos por sus menciones y apoyo, y de ser necesario se tomarán cartas en el asunto".

Milenio Diario, Jorge Almazán

### **Llega a fecha fatal NAIM con 37% de avance**

El Financiero

Al finalizar este mes, cuando se prevé que se cancelen definitivamente los trabajos de construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en Texcoco, se alcanzará un avance integral del proyecto de entre 36 y 37 por ciento en su edificación, aseguró el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM). En entrevista con El Financiero, Raúl González, director corporativo de Lado Aire del GACM, aseguró que por el momento no han recibido ninguna instrucción para cancelar los contratos del aeropuerto que todavía se construye en Texcoco, Estado de México, pese al anuncio de que la obra ya no se haría. "Tenemos contratos con las empresas constructoras, no hemos recibido ninguna instrucción de cancelarlos, en consecuencia, tenemos que respetar el contrato (...)", aseveró el ejecutivo.

El Financiero, Aldo Munguía

## **ECONOMÍA Y FINANZAS**

### **Hacienda pide que no se relaje la recaudación**

El Universal

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) recomendó al próximo gobierno de Andrés Manuel López Obrador darle seguimiento a la recaudación de impuestos y su peso sobre la economía, para analizar la necesidad de una reforma fiscal. La sugerencia es para asegurar recursos para los programas del gasto público, sobre todo para subsidios, de acuerdo con el informe Rendición de Cuentas de Conducción de la Administración 2012-2018. En el documento que entregó la dependencia a cargo de José Antonio González Anaya al futuro titular Carlos Urzúa, se hace un balance de los logros, las recomendaciones a seguir y pendientes por atender.

El Universal, Leonor Flores

### **Gasolineras bajan precio para sostener sus ventas**

Milenio Diario

Las variaciones de precio que se presentan desde que se liberalizó el precio de la gasolina el año pasado han provocado que los grupos gasolineros reduzcan sus márgenes de ganancia para vender al menos el mismo volumen, lo que se puede observar en algunas marcas que han reducido el precio del litro, siendo más barato que en unidades de Petróleos Mexicanos (Pemex). Jesús Montoya, director de operaciones de Fullgas, explicó que este fenómeno se observa a escala nacional, producto de que muchos gasolineros están cediendo en cuanto a su utilidad con el objetivo de ser más competitivos frente a los altos precios. "Eso provocó que el

consumo en muchas unidades de negocio disminuyera, por lo que algunos gasolineros y grupos hemos hecho sacrificios, nos hemos apretado el cinturón para darle al cliente un precio más competitivo. No hay que olvidar que lo que busca la gente, además de hospitalidad, buen trato e imagen estética, es precio”, señaló.

[Milenio Diario, Yeshua Ordaz](#)

### **Controlan el gasto en burocracia**

Excélsior

Durante enero-septiembre de este año, el gasto corriente, exduyendo pensiones y jubilaciones del sector público, totalizó en un billón 840 mil millones de pesos, lo que implica un crecimiento de 1.1% promedio anual en términos reales respecto al mismo periodo de 2012, según cifras de la Secretaría de Hacienda. La expansión durante el actual sexenio del gasto corriente sin pensiones será inferior a lo que se observó durante los periodos 2001-2006 y 2007-2012, en los que se incrementó 5.4% promedio anual real, y también entre 1995 y 2000, cuya tasa de crecimiento anual real fue de 4.1 por ciento. La importancia de este indicador radica en que mide el gasto de operación federal para proveer bienes y servicios públicos a la sociedad y cumplir con las funciones esenciales del Estado exduyendo aquel que está fuera del control gubernamental, es decir, las pensiones y jubilaciones.

[Excélsior, Paulo Cantillo](#)

### **Marco fiscal requiere ajuste mayor; alertan**

El Economista

Uno de los retos que deberá enfrentar el gobierno de Andrés Manuel López Obrador es la captación de mayores ingresos públicos, pues la reforma fiscal que se hizo en el 2014 no ha sido suficiente para generar los ingresos que requiere el país durante los siguientes seis años, coincidieron expertos en política fiscal. “Una reforma que recaude más es indispensable, si no, nos vamos a meter en un problemón con los compromisos de gasto que se van a tener”, expuso Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica Presupuestaria (CIEP). Aunque, coincidió con la idea de que el gobierno siguiente busque primero arreglar la estructura del gasto público, luego los ingresos de los estados y municipios, y posteriormente se debe pensar en una reingeniería tributaria. Mencionó que en la siguiente Convención Hacendaria se debe clarificar los ingresos que el gobierno tendrá y cómo los va a obtener, especialmente por el hecho de que no se subirán, ni crearán nuevos impuestos.

[El Economista, Elizabeth Albarrán](#)

### **Esperan fin de aranceles, antes de firma del T-MEC**

El Economista

Las empresas estadounidenses y mexicanas del sector automotriz y sus proveedores, así como industrias de clavos, cerveza y refrescos, entre otros, enfrentan sobrecostos de hasta 30% por los aranceles al acero y aluminio impuestos por la administración de Donald Trump, por lo que es urgente levantarlos para evitar cierre de plantas y desempleo. “Es claro que esperamos, por el bien de las empresas que tienen impacto y que están pagando sobrecostos, se resuelva (la eliminación de aranceles a México) antes de la firma del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). ¡Eso nos ha dicho el gobierno federal!, de que se dé la firma de ese acuerdo previo a la firma del nuevo tratado”, expresó Eduardo Solís, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA).

[El Economista, Lilia González](#)

### **Se disparan 1,000% solicitudes de retiro voluntario en INE**

24 Horas

A unos días de que asuma el poder Andrés Manuel López Obrador, y con ello comience un programa de austeridad, 627 trabajadores del Instituto Nacional Electoral (INE) solicitaron su retiro voluntario. Según información del organismo electoral, en los últimos años, 50 servidores públicos solicitaban, en promedio anual, su baja de la institución por haber cumplido más de 10 años de servicio. Sin embargo, en 2018, la convocatoria del INE para retiro voluntario cerró con 627 solicitudes, lo que significa un incremento superior al 1000%. De acuerdo a la solicitud de información 3243, a los funcionarios que se les apruebe su retiro causarán baja del órgano electoral el 31 de diciembre y recibirán diversos beneficios. Los lineamientos, avalados por el Consejo General, señalan que dichos trabajadores recibirán tres meses de salario bruto, 20 días de pago por cada año laborado en el INE, así como un bono, que varía según la antigüedad de cada caso.

24 Horas, Ángel Cabrera